
Успешность в обучении детей большинство родителей воспринимают как оценку своей 

воспитательной работы. Тем обидней, когда ребенок просто игнорирует изучение школьных 

азов. Относиться к такому явлению можно по-разному, но разобраться в причинах подобного 

поведения, а также найти индивидуальный подход - крайне важно. В рамках этой статьи, мы 

проанализируем основные причины нежелания учиться, возможные методы решения этой 

проблемы. 

Тревожные «звоночки» 

Оценивание школьных знаний — вопрос спорный, особенно при постоянно 

увеличивающейся нагрузке, меняющимся требованиям программы. Умение воспринимать, 

анализировать, запоминать полученную информацию — приобретенный навык. При этом 

скорость или возможный объем обрабатываемых данных во многом зависит от 

индивидуальных показателей ребенка, но важно выделить несколько основных тезисов. 

Что нужно запомнить: 

 Скорость усваивания информации разная на всех этапах жизни, зависит от 

приоритетов (интересно – неинтересно), концентрации внимания, личных взаимоотношений 

с учителем. 

 Каждый обучается с разной скоростью и успешностью, а причины «лени» важно 

анализировать и устранять. 

 Увеличенная нагрузка, отсутствие достаточного времени на отдых, негативно 

отражается на способностях. 

Нежелание учиться в школе, можно воспринимать как личную прихоть, но при 

постоянном наличии или дополнительных «симптомах» это может указывать на серьезную 

проблему. Рассмотрев главные причины такого поведения, можно легко вычислить, 

становится ли обучение тяжкой ношей или это временный период в жизни, пусть с 

ухудшением обучаемости. 

Трудности самоорганизации 

Главные причины нежелания учиться у младших школьников — невозможность 

самостоятельного обучения, планирования времени, ответственности за выполнение 

домашних заданий. В младшей школе с подобным сталкиваются многие родители, но это 

скорее, особенность этого возраста, а не реальная проблема. Важно помочь ребенку 

планировать свое время и расставлять приоритеты. Также важно не зацикливаться на учебе, 

измеряя все его действия успехами в этом поприще. 

Старший возраст и аналогичная проблема — повод пересмотреть мотивацию. Обычно 

к 5 – 6 классу дети уже достаточно привыкают к алгоритму процесса. Нежелание учиться в 

таких случаях связано с отсутствием мотивации, выбора между более важными и 

интересными делами. Особенно часто с подобным сталкиваются ученики на дистанционном 

обучении, но при современных возможностях и программах эта проблема не является столь 

серьезной. 

Повышенная нагрузка 

Обеспечить ребенку интересный досуг, новое хобби или времяпрепровождение — 

забота каждого современного родителя. Подсчитав количество кружков или секций, 

прибавив занятия с репетиторами, а также выполнение домашних заданий, получится, что 

ребенку совершенно не хватает энергии и времени на «обязательную программу». 

Разумеется, внешкольное развитие чрезвычайно важно, но здесь лучше ориентироваться на 

личные качества ребенка, а не на веяния моды или нереализованные взрослые мечты. 

 



Смещение ориентиров 

Характерно для подростков, которые начинают рассматривать школу больше как место 

для общения или самореализации, чем на «обитель знаний». Бороться с подобными 

проявлениями силовыми методами, ужесточать контроль, либо использовать другие виды 

принуждения совершенно бесполезно и может привести к ухудшению ситуации. Чтобы 

правильно пережить этот период, необходимо найти дополнительную мотивацию, 

заинтересовать подрастающую личность возможными перспективами и будущей выгодой от 

получения подобной базы знаний. 

Темперамент ребенка 

Зачастую причину неспособности освоить школьную программу следует искать в 

личных качествах, особенностях нервной системы вашего ребенка. В таких случаях очень 

важно найти подход и двигаться с заданной скоростью, а не пытаться подвести к общей 

черте. Все мы обучаемся с разной скоростью, поэтому, когда малыш просто не успевает за 

одноклассниками, либо наоборот, намного опережает их, возникает проблема сопоставления. 

Лучшим выходом является индивидуальное обучение, программа которого будет 

подстраиваться под темперамент и особенности ребенка, а не наоборот. 

Это же утверждение относится и к классификации интересов. Традиционную градацию 

«математик – гуманитарий» можно дополнить еще многими пунктами, но суть остается 

верной. Если склонности и умения продуцируются в определенное русло, бессмысленно 

терять время и силы на не перспективное направление, лучше сосредоточиться именно в 

этом. Индивидуальное обучение в этом плане намного выгодней, ведь можно уделить 

достаточно времени и сил именно нужному предмету. 

Страх неуспешности 

Каждый родитель (и не только) знаком с таким чувством, ведь формирование 

самооценки происходит еще в детском возрасте. При чрезмерном внимании к этому аспекту 

жизни, у ребенка может появиться подсознательная боязнь не угодить авторитету – 

взрослому, быть недостойным неудачником. Избавить от подобной фобии достаточно 

трудно, важно действовать постепенно и без лишнего давления. Поддержка родителей, 

личный «защищенный тыл» должна быть беспрекословной, ведь только так можно 

вырастить целеустремленную, уверенную в своих силах личность. 


